
推《約章》促減少包裝
謝展寰：102間企業參與

【香港商報訊】記者戴合聲報道：環境及生態
局局長謝展寰昨日表示，有參與《減少使用包裝
約章》的電商平台表示，將以蜂窩包裝紙取代塑
料包裝材料，以及採用合適尺寸的包裝設計，避
免過度包裝。

謝展寰在網誌中表示，為鼓勵企業減少包裝，
《約章》已於上周推出，目前有102間香港本地及
跨國企業簽署，承諾實行包裝減量，包括超級市
場、物流業、酒店及旅遊業、電器業及飲品製造
業等。

據了解，簽署的企業和機構會承諾向環保署提
交年度包裝物料總使用量數據、採取措施減少包
裝或選用可持續包裝方案，以及鼓勵供應商、業
務夥伴及客戶減少包裝物料並改善包裝管理。

謝展寰指出，近年網購盛行，電商平台為確保
商品在運輸過程中免受損壞，可能導致過度包
裝。因此除了避免過度包裝，有參與約章的進口
商會以雙面或熱熔膠帶取代普通塑膠膠帶密封電
商包裝盒，從而減少塑膠消耗，並在運輸過程中
採用紙質包裝取代塑膠包裝。

有意見認為，《約章》的約束力有限，但謝展
寰指出，市場上的包裝五花八門，目的、形式和
物料都大不相同，並不容易以立法方式統一起
來，強行制定包裝準則，只會為各行業製造困
難。
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【香港商報訊】記者萬家成報道：個人資料私
隱專員公署日前公布指引，協助機構制定使用生
成式人工智能（AI）的內部政策。私隱專員鍾麗
玲表示，留意到生成式AI越來越普及，很多人在
老闆未必知道的情況下使用，期望清單協助企業
制定內部政策，讓員工能更安全使用，釋放AI最
大威力。

鍾麗玲昨日在一個電台節目說，指引有 3 頁，
系統列出五大內容，包括使用AI的範圍、保障個
人資料私隱、合法合乎道德使用AI、數據安全，
以及違反指引的後果，形容僱主可以 「執藥咁
執」。她表示，指引推出數日後，有業界反映希
望公署製作內部政策的樣本，署方會考慮，而公
署設有AI安全熱線，讓企業查詢問題，亦有度身
訂造的培訓課程，6 月亦會同生產力促進局舉辦
AI安全研討會。

可度身訂造培訓課程
對於AI風險方面，鍾麗玲說最主要是關注個人

資料私隱風險，尤其是資料的使用，例如員工將
收集到的客戶資料悄悄用於訓練AI。其次是員工
輸入一些公司不允許的敏感機密資料。第三，是
關於資料外洩的問題，因為訓練AI通常需要大量
數據，如果發生事故，後果可以相當嚴重。

鍾麗玲續指，早前開展的循規審查發現，機構
一般都有安全風險意識，一些機構更有內部管治
架構檢視如何使用人工智能，並從各個部門派人
緩減使用AI的風險。

「包山嘉年華2025」 活動之一 「搶包山訓練」
昨日舉行，今年有118男 82女合共200名參加
者，年齡最大為62歲、最小是18歲。大會為確保
參加者安全，安排由中國香港攀山及攀登總會提
供的攀爬包山及防墮安全訓練，所有參加者須完
成始能參加下周日（13 日）的 「搶包山選拔
賽」 。雖然只是訓練，但參加者均全力以赴，做

到最好，充份展現了體育精
神。圖為去年搶包山女子組冠
軍龔子珊。 記者 馮瀚文攝

新任「一哥」暢談工作大計

周一鳴：維護國安屬重中之重維護國安屬重中之重
【香港商報訊】記者

木子、林駿強報道：新
上任的警務處處長周一
鳴，接受包括本報在內
的媒體訪問，暢談工作
大計。他希望承先啟後，列
明三大工作方向，包括維護
國家安全、推動智慧警政，
以及鞏固團隊文化。他強調
國家安全是重中之重。對於
2019年的 「黑暴」 事件，當
年負責處理 「理大衝突」
的周一鳴坦言，最關心
的仍是年輕人身心健
康，並斥責煽動他
人的幕後黑手最
惡毒，同時感
謝當年合作
的團隊。

力推智慧警政 充分利用科技

最喜歡哪個崗位？
笑言「個個都喜歡」

AI指引清單助機構制定政策
鍾麗玲：關注個人私隱風險

搶包山訓練

對美所謂「制裁」嗤之以鼻
周一鳴談及工作目標，希望做到

承先啟後： 「歷任處長所做的工
作，都會繼續做，進一步深化。」
他列出三個大方向，第一是維護國
家安全，如何提升整體的國家安
全意識；第二，如何推動智慧警
政，善用科技，做事更得心應
手，令市民更方便；第三，鞏固
團隊文化，希望同事有歸屬感，
做好價值觀工作，為他們提供不
同的、到位的支援。

「很多人嘗試污衊國安條
例，覺得不應該有。保衛家

園不應該有？這與拆
家門、窗口無異，

（ 國 安 ） 不 是 洪 水 猛
獸。許多西方國家自己都有國

安相關條例，為何香港不可以有？」周一鳴
反駁西方國家的抹黑，直言有些國家不希望香港有國安條例，因為

若沒有條例，就可以繼續危害香港的安全。他又對美方所謂 「制裁」
嗤之以鼻，嚴正指出不想美化 「制裁」。他更說： 「國安條例是重中之

重。」他不諱言，國家安全仍然暗湧處處，認為有人仍蠢蠢欲動；警方的整
體大原則、方向沒改變，依然會繼續進行風險評估。

提升市民對國安意識
周一鳴續說，對警隊而言，關於國家安全的工作要繼續深化，更要提升市民對國

家安全的意識： 「國家安全不止法例，是整體的國家安全觀。」他稱很多人不清楚國
家安全的概念，但其實都想了解。他舉例說，學校多了國安教育、展覽；每年4月15日

是全民國家安全教育日；今年4月13日警方亦舉行開放日。他希望達到的效果是，市民都
會知道 「國家安全，你我有責，是己任」。

於2019年 「黑暴」時任有組織罪案及三合會調查科總督察的周一鳴，負責處理 「理大衝
突」。他回顧說： 「當時做前線工作，每天都接觸到很多年輕人，當時情況都清楚知道，
要小心處理。」他提及當時在現場的年輕人，或受朋輩影響；而很多年輕人被捕後，第一

件事是大哭，坦言 「不知道為何要出，朋友叫出就出」。

為年輕人建立正確價值觀
因此，他認為不應標籤年輕人，反而指最惡毒的人是幕後推手： 「有些人的子女，沒出來；

為何做得出，推他人的子女出來？」對他而言，處理 「理大衝突」只是過往工作的其中一件。
他提及當時的團隊有很多成員，而且不止警察，還包括消防、社工等；如果大家認為做得

好，這亦是團隊的工作。
周一鳴稱，這幾年警方做好青年人工作，大家有目共睹；最希望年輕人守法、照顧自
己。他進一步說，青少年工作不只由警隊去做，也有與非牟利組織、學校等機構合

作，令年輕人明白守法概念，建立正確的價值觀。他提及少年警訊中活躍的青少
年會員，從2021年的3527人升至去年的4385人，上升24.3%；而據去年的公眾

意見調查中，18至29歲青少年對警隊的認可，更比之前上升37.9%。

【香港商報訊】記者木子、林駿強報道：周一鳴出任警務處處長
前，在警方不同崗位任職，回望時如數家珍，坦言 「個個都喜
歡」。曾任刑事情報科主管的他直言，情報科工作令他難忘，皆因
這是同事們都是警隊的幕後英雄；曾被借調到國際刑警的他，又從
實戰中了解到香港警隊在世界排名高；在2019年處理 「黑暴」時，
則是 「工時長、感受深」，不過從中深切感受到團隊合作精神。

周一鳴加入警隊約 30 年，從事過不同崗位，其中刑偵、情報
的工作做得較多。他說警隊的傳統，是不同階級和年齡層的警
員，都會願意培訓。他感恩警隊給予機會，讓自己學習、吸收
經驗。

情報科是警隊幕後英雄
被問及哪個崗位最喜歡，他笑言自己很貪心， 「個個都喜

歡」。他曾在深水埗、旺角進行刑偵工作；之後出任情報科主管
時，與一眾警隊幕後英雄共事，指他們不在鎂光燈下，卻是默
默耕耘，努力地維持治安，為香港的治安着想。他說有些崗位
仍想做，包括交通部；並指交通部同事日曬雨淋，其實責任重
大，因為交通安全都很重要。

2012至2013年，周一鳴曾被借調往法國里昂的國際刑警秘書
處，出任刑事情報主任一職。他認為這是很難得的體驗： 「在
不是說自己熟悉語言的地方生活，是挑戰；更大的挑戰，是與
不同地區的警察共事。」他更從中了解到： 「原來香港警隊
在世界排得很高，香港有優勢。」他亦了解到大家要互相學
習、互相補足，人生的視野從此廣闊很多。

2019 年出現 「黑暴」。周一鳴回首，當時工作時間長、
感受深，因為要覆蓋、要擔心的事很多，涉及行動等多方
面，當時很想盡快完成工作，令大家安全回家，過程絕不
容易。他說從中深切感到團隊合作的精神，大家在工作上

的合拍性很好，對
於管理也有更清晰
的概念。

香港警察昨日於觀塘APM商場的招募站吸
引不少市民前來咨詢參觀。 中通社

警務處處長周一鳴
接受媒體訪問。

記者 木子攝

【香港商報訊】記者木子、林駿強報道：特
區政府面對赤字，不同部門都要節省開支。警
務處處長周一鳴說，警隊是政府的最大部門，
一直有做檢討，務求工作效率更高，達到 「本
小利大」 ；因此警方力推智慧警政，充分利用
科技，令市民、警隊更便利。他又說，警隊未
來會更主動地物色年輕人、不同界別人士加入
警隊，加強到內地城市的院校招募。此外，對
於新型毒品 「太空油」 肆虐，他嚴正提醒年輕
人： 「毒品不是潮流，吸毒就是吸毒，不要美
化。」

用AI分析疏導離場人群
被問及財赤有否影響警隊的資源分配，周一

鳴回應說，警隊是政府的最大部門，一直做檢
討，令工序更精簡、工作效率更高，做到 「本
小利大」 ，同時不影響市民。他續說，警方力
推智慧警政，正是希望充分利用科技，令市
民、警隊同事更便利。他希望日後能用好無人
機、機械人等，靈活調配資源；而在使用其他
程式、技術上，要與不同部門合作、協調，達
到相得益彰。
周一鳴舉例，剛在啟德體育園完成的七欖賽

事，用上人工智能做分析，做好疏導工作。他
說今次瀏覽及使用 「離場易 」 的人次近

45000，正是
借助科技為離
場市民給予更
多資訊，看哪
條路比較順
暢。

主動物色
不同界別人士加入
周一鳴同時談及警隊招聘

工作。他說警隊會更主動地物
色年輕人、不同界別人士加入警
隊，如運動員等，為他們提供更
多選項；政策上有改動，走入社
區不僅指學校，更會在商場等地
進行社區招募快線，方便有志加
入警隊的人士。
他提及警隊以往較多在大灣區城

市的大專院校進行招募，近兩三年
將範圍擴至上海、北京、成都、武漢等
內地不同省市。他說，各地都有港生，警
方會先看省市的學生數目，並在網上發放
資訊。他形容，在內地就學的學生質素
高，表達能力好，準備功夫充足，尤其體
能方面很好；今年5、6月警隊會再去廣
東、福建進行招募。

打擊「太空油」由源頭做起
周一鳴說，會對學警預備班作更多介紹，

指現時警方與3間有舉辦應用教育文憑的院
校包括香港專業進修學校、香港科技專上書
院、明愛社區書院，都舉辦學警預備班，希望
給予年輕人更多機會。他稱，若認為在文憑試
的成績未能即時投考警察的考生，可以修讀上
述應用文憑；讀完一年就能直接受聘，到學堂
受訓。首班學生即將畢業；第二輪也接受報名。
對於俗稱 「太空油」 的新型毒品依托咪酯肆

虐，周一鳴對吸毒的年輕人 「不知道自己做甚
麼」 感心痛。他強調，打擊毒品不僅是執
法，同時要源頭打擊，做好情報搜集、主動
出擊；接下來警方也會加強宣傳教育，冀望
不同持份者參與，如學校、社工、醫護等，
將資訊更廣泛地發放。


